

certains cantons pour assimiler le système commercial de la Suisse à celui de quelques états contigus. Ces tentatives furent motivées tantôt par la peur et le découragement qu'inspiraient les restrictions imposées par les nations voisines, tantôt par le désir d'user de représailles, tantôt, comme cela est arrivé récemment dans les cantons allemands, par l'attrait des avantages paraissant devoir résulter pour la Suisse de son incorporation dans la ligue commerciale prussienne, si richement pourvue de consommateurs. Il est satisfaisant, cependant de voir, comme on a pu le reconnaître par la déclaration que nous avons citée, l'entraînement unanime avec lequel les Suisses repoussent toute apparence de dérogation à leur système national d'économie commerciale, et combien s'augmente leur antipathie contre les fausses théories, à mesure que s'augmentent les privilèges du peuple.

Ainsi, nonobstant l'extension du pouvoir électoral obtenu par le peuple Suisse dans l'année qui a suivi la dernière révolution française, nous voyons les assemblées populaires proclamer le triomphe des principes adoptés en Angleterre seulement par un petit nombre d'hommes qui ont dévoué leur temps et leurs réflexions à ce grave sujet. Dans tous les renseignements recueillis et textuellement cités par le docteur Bowring, on remarque un esprit déterminé d'adhésion au système adopté par la Suisse, et une sorte de blâme exprimé avec conviction et entraînement sur les droits oppressifs imposés par l'Angleterre et par la France sur les productions helvétiques. Ainsi, dans un renseignement fourni par Von Der Muhll Burchardt sur le canton de Basles, on lit : « Nos relations avec l'Angleterre et ses colonies, au point de vue de nos exportations, sont d'une minime importance, attendu les droits excessifs, ou au moins élevés, frappés sur nos produits et principalement sur nos rubans, droits rendus plus lourds par la manière dont ils sont perçus. Cependant la Suisse importe d'Angleterre de l'indigo et autres produits des Indes, du coton en laine, filé et tissé, des draps et autres étoffes de